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2014 年 3 月 3 日，距离十二届全国人
大二次会议开幕还有两天时间，《经济日
报》记者拨通全国人大代表毛丰美的手
机，问其今年人代会的建议。“我今年建议
的重点是农民养老问题，给俺们多报道报
道，我最近身体不太好，不能和你聊太
久。”电话那边的声音依然干脆爽朗。

其实，这次出席全国两会时，毛丰美
已是结肠癌晚期。但病魔并未影响这位
人大代表正常履职，他依然带来提高农村
养老定额标准、实现阶梯式补助养老等 8
条代表建议。

他是两会焦点人物，一
心替农民说话

每年全国“两会”，全国人大代表毛丰
美都是焦点人物之一。他说话富有激情，
且能以朴实话语诉说出农民兄弟的心里
话，令人感动，令人深思。他从东北小山
村带到首都北京的议案建议，一直为多家
媒体关注。

2007 年 3 月，全国人代会举行期间，
辽宁代表团审议政府工作报告，轮到毛丰
美发言时，他拿出两个装着黄黑颜色水样
的矿泉水瓶扯起嗓子说：“总理的政府工
作报告大篇幅地提到环境保护，可见中央
是多么重视环保工作。可为什么条子河
流域的污染问题经多部门长期协调，至今
得不到治理？”说到激动处，毛丰美甚至站
起来拍了桌子，“这种连牲畜都不喝的水，
今天来开会的所有代表和领导，你们谁能
喝一口？！这水，条子河流域的老百姓已
经喝了 10年了！”

让毛丰美激动地拍桌子的这两瓶水，
是他 2007年初赴昌图县调研条子河流域
污染情况时取来的水样。条子河流域内
18个乡的 9万多农民，十几年来一直喝着
被严重污染的井水，年轻人无人能通过征
兵体检，老年人最高寿命也只有 65 岁。
毛丰美离开时，专门用两个矿泉水瓶分别
装上腥臭的河水和过滤 3 次后仍呈现白
色的井水，带到了全国两会上。在场的国
务院领导听闻后当即要下这两瓶水，表示
要落实解决这个问题。当年，政府专门安
排资金为条子河两岸居民打深井。3 年
后，当地老百姓的饮水问题得到了解决。

有人问毛丰美：你这个大嗓门，说话
那么直接，不怕得罪人吗？毛丰美说：“老
百姓身体都喝成啥样了！我说的这些算
什么！为这得罪人我不怕！”

几乎每年全国人代会上，都会听到毛
丰美的“大嗓门”。

2009 年人代会，毛丰美拿着一个金
灿灿的玉米，亮出大嗓门：“这么好的玉米
现在才卖几毛钱，农民太亏了！”那一年两
会期间，他手里的玉米因为他的“大嗓门”
得到了关注，在毛丰美等代表的呼吁下，
粮价要“小步快涨”当年写进了中央文件。

2010 年 3 月，已经罹患结肠癌的毛
丰美手术后的化疗尚未结束，但他坚持参
加了全国人大会议。记者问他，为什么不
请假或者托别人把建议带到会上？毛丰
美说：“托别人代交和我自己到会上说，那
效果能一样吗？只要我还能动弹，只要我

还是代表，我就一定要自己把农民的声
音带到会上，叫大家伙都知道！”那年人
代会开到一半，因为病情复发，毛丰美不
得不返回医院化疗。就这样，他还说：

“我有个建议没提出去，还要在会议上发
言，不说不行，我还能动弹，我还是代表，
我就要去说。”

为农民敢怒敢言，毛丰美被称为“最
敢为农民说话的人”。毛丰美认为，作为
一名来自农村基层的人大代表，向党和政
府反映农村情况，把农民的声音传递上
去，这是神圣职责。“我就是给农民说话
的。”毛丰美说。

作为农民代表，他代表
着农民

毛丰美这位来自最基层的农民代
表一心为农民兄弟说话，在他担任全
国人大代表的 22 年时间里，始终忠诚
履职，所提近 200 件建议和议案，全部
涉农，一些建议和议案得到中央、省、
市和相关部门的重视并被采纳，推动解
决了一批“三农”问题，他也因此成
为一位名副其实可以代表农民的农民
代表。

1993 年，毛丰美在调研时发现，城
市一千瓦时电只有三毛五分钱，而农村
却要七八毛到一块二。城乡差距达两三
倍的电价让不少农民舍不得用电灯，竟
然重新点起了煤油灯，磨米也改用柴油
机拉电磨。毛丰美心里十分难过：经济
发展了，可农民咋就没享受到这些进步
呢！在随后举行的全国人代会上，他郑
重提出降低农村电价的建议，并向国务
院领导同志反映城乡电价差异大的情
况。国务院领导同志十分重视，当即责
成相关部门妥善解决农民用电问题。会
后不到 20 天，辽宁省农电局负责人专门
到大梨树村反馈农村电网运行和整改情
况，并带来中央下决心解决农村用电问
题的好消息！

能为最基层农村百姓解决实际问题，
毛丰美强烈感受到身为人大代表的责任

和使命。从此，他分外珍惜这份沉甸甸的
责任和权利。1998 年，国家开始实施农
村电网改造和城乡同网同价工程。历时
10 余年，共投入农网改造资金 3000 多亿
元，城乡同网同价，至少为每户农民年节
省电费开支数百元。

1998 年政府工作报告提出，结构调
整是农业增收的一剂良药。对此，毛丰美
建言：现阶段，农业特产税已成为农业增
收的克星。取消特产税是鼓励农民发展
多种经营和产业结构调整的最直接、最有
效办法。毛丰美的发言赢得了众多代表
的掌声。这次会上，他还提出了一个更为
大胆的建议——取消农业税。当时一些
代表对此表示怀疑，自古就有的农业税，
国家能同意取消吗？作为最早提出取消
农业税的全国人大代表之一，在此后 5 年
里，他不断为减免农业税和特产税奔走，
多次反映调查情况，并在全国人代会上提
交取消农业两税的建议。2004 年，十届
全国人大二次会议上，毛丰美激动且欣慰
地听到大会宣布：国家取消农业特产税！
一年后，又一个让毛丰美和 9 亿农民欢欣
鼓舞的消息传出：从 2006年开始，全国免
征农业税！

毛丰美说，当人大代表，最高兴的事
就是看到自己的建议被认可并落实，能让
农民兄弟受益！

2007 年，他在人代会上提到农民贷
款难，应该把解决农村金融问题写进政府
工作报告。为推动解决，他决心继续连年
就此提出建议。2009 年，毛丰美被检查
出患有结肠癌，疾病的折磨和化疗带来的
剧烈反应让他开始承受巨大的痛苦。很
多人觉得，2010 年的两会他会请病假，然
而毛丰美坚定地说：“农民贷款难的问题
我还要到会上说。”2010 年３月，他抱病
参会，在发言后又回到医院接受治疗。面
对不理解他的人，毛丰美说：“我非要当面
说，让大伙都知道，什么时候解决了，什么
时候不提了！”

这个年年在两会上替农民说话的农
民代表，因为媒体的关注成了名人。几
乎每年，都有来自全国各地的农民找到

他，向他反映情况。毛丰美从来都是
热情接待，而他为了解农村实际情况
走访调研的笔记本也记满了整整 10 多
本。毛丰美说：“我是代表，就要为他
们说话。”

来自田间地头的声音，
道出农民的心里话

毛丰美 1980 年起担任大梨树村党支
部书记后，带领全村人艰苦创业几十年，
办了十几个工厂，建起当地最大的农贸市
场。他们以实干精神，带领乡亲们闯出一
条“农、工、商、贸、旅”五位一体的共同富
裕道路，将地处荒山之中的大梨树村打造
成人均年收入 2 万多元、集体资产 3 亿元
的富裕农村。昔日穷山村，如今已是“中
国最美乡村”、“中国十佳和谐乡村”、“全
国文明村”、“全国休闲农业与乡村旅游示
范点”和“全国生态文化村”。

因为干得出色，县里要提拔他当乡
长，被他拒绝了，后来市里也看中他的能
力，要破格提拔他当主管农业的副市长，
依然被他拒绝。毛丰美说：“我觉得和乡
亲们在一起就是乐趣。好，大家就一块
好，我要是当了公务员，那就变味了。”

怀着那份对泥土的热爱，毛丰美把他
的根永远地扎在田间地头。正因此，他总
能道出农民兄弟的心里话。

大梨树村虽小，但许多问题正是全
国农村的写照。曾在两会期间引起广泛
关注的“玉米建议”，就是毛丰美在田间
地头发掘出来的。大梨树村村民孙广德
等农民向毛丰美反映种粮农民收入低的
问题。毛丰美为此算了一笔账：1995 年
农民种地每亩收入一二百元，10 多年过
去了，收入没怎么变；而城里的工资却
涨了三四十倍，农资价格也翻了将近 3
倍。种粮成本的快速上涨和长期低水平
的种粮收入，就算有国家给的农资补
贴，也很难保证农民的种粮积极性。于
是，便出现了那年人代会上毛丰美拿着
玉米奔走呼吁提高种粮收入的情景。

解决农民贷款难的建议，同样来自
田间地头。2010 年初，毛丰美刚做完结
肠癌手术回到村里，边挂点滴边在村民
中征求“三农”问题建议。村民孙丽洁
听说后前来向他反映贷款难的问题。毛
丰美了解到，孙丽洁家经销五味子，每
年收购晾晒量达 200 多吨，为了方便晾
晒和储存，她新盖了间库房，资金一下
子出现 20 万元缺口，去银行一打听才知
道 贷 20 万 元 ， 要 么 得 有 20 户 乡 亲 担
保，要么就得拿门市房或 20 多万元的存
折抵押，手续复杂不说，还很难贷到。
这个问题不仅孙丽洁家有，高福、张素
芹等一批想发展旅游、搞多种经营的村
民，同样受困于资金短缺这一难题。当
时，信用社贷款不光手续复杂，而且利
率高，城里贷款四厘五，信用社却要一
分二厘六！高福算了笔账，就这利息，
要是贷款买了门市房，光还贷自己一年
的旅游纪念品就等于白卖了！

带着乡亲们的希望，毛丰美抱病参加
了十一届全国人大三次会议。代表团讨
论时，他讲述了农村产业发展急需资金、
农民迫切想发展二三产业增收和贷款难、
利率高、贷款负担过重的现状，也把金融
企业在乡镇设分支机构少，开展贷款业务
少、贷款成本高的情况作了说明，提出进
一步加强农村金融服务，贷款政策向“三
农”倾斜，让农民享有和市民同等利率的
建议。2010 年年末，国家加快农村信用
合作社改制步伐，农商行对农民的贷款利
率从 1分多降到 5厘左右。

2014 年 9 月 26 日，因医治无效，毛丰
美安详地走了。就在几天前，极度虚弱的
他还再次来到家乡大梨树村的万亩果
园。当时陪同他的村民说，看他当时充满
期待的眼神，就知道他是多么希望还能继
续把老百姓的心里话带到北京。

临终前，毛丰美曾专门对前来看望他
的全国人大代表、辽宁兴城市四家子村党
委书记张文成说，“我还有好多建议没有
提，以后就靠你了。”

专 为 农 民 说 话 的 人 大 代 表
——追记辽宁省凤城市大梨树村原党委书记毛丰美
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辽宁省凤城市大梨树村原党委书记

毛丰美连续五届当选全国人大代表，他

用尽毕生精力，带领村民致富，忠诚履

职，为“三农”建言，是村民衷心敬仰的好

村官、好干部。

几十年来，毛丰美带领村民艰苦创

业，大力发展特色农业和旅游产业，把一

个贫穷村变成了新农村建设典范，让大梨

树人过上跟城里人一样的好日子。作为

全国人大代表，毛丰美还时时刻刻以关注

农村、关心农业、关爱农民为己任，提出的

近 200 件建议和议案件件涉农，受到党中

央、国务院和有关部门的高度重视，部分

已被采纳，造福广大农民。

毛丰美鞠躬尽瘁，忠诚履职，以实际

行动展示了当代农村干部应该具备的素

质和能力。其一，工作中对农民有感情，

心甘情愿不计名利、无私奉献，和乡亲们

一道致富奔小康。其二，有长期立足农

村的事业心和责任感，集中精力，振奋精

神，实实在在地弯下腰为农民办实事、谋

福利。其三，学会新形势下的致富本领，

真正成为农民的领路人。中央这些年一

直重视“三农”问题，但农村基层仍然还

有很多困难需要得到解决。作为来自农

村的基层人大代表，一定要勇于替农民

说话、善于为农民代言，向党和政府反映

农村工作，把农民的声音传递上去，通过

调研走访、建言献策履行神圣职责，为

“三农”发展撑起一片蓝天。

农 民 需 要 这 样 的 好 村 官
赵登华

每个周日早上 5 点多钟，北京印刷学院学生钟梦圆
就从宿舍床上爬起来，简单洗漱完毕，揣上早餐出门等公
交，再换乘地铁，穿越整个北京城跟其他志愿者一道去往
怀柔区的育才小学开展周末课堂的活动。

钟梦圆是北京阳光志愿者俱乐部的一名志愿者，主
要做助教工作，也就是坐在小学教室后面或者哪个孩子
的旁边，帮助主讲老师管理课堂，下课后跟小学生做游
戏、聊天等。

跟孩子们交流很快乐。有一个机灵的五年级小男
生，调皮且思维活跃，管钟梦圆叫“老大”，后来他们还时
常在 QQ 上联系，聊学习、聊将来。还有一个小女生，送
给钟梦圆一个绑着纸条的棒棒糖，钟梦圆回去后打开看，
上面写的是“老师，一定不要忘记我噢”。钟梦圆说：“我
会记得她认真给我讲她名字的含义，也记得她绑成麻花
的马尾。”

钟梦圆接触公益很偶然。她曾在豆瓣网上了解到北
京阳光这个志愿者组织，该组织专门为北京周边地区打
工子弟开展周末课堂活动，钟梦圆觉得自己发挥作用的
机会来了，想都没想就申请加入了。“每个人生活空间有
限，还多半遵循固定轨迹行动，时间久了，相当于被原有
空间框住，难以看到别的地方。参加一些比较有趣的组
织，可以帮你把原有空间扩大，脱离日常轨迹，看到一些
不一样的人和事，实现自己的价值。”这是钟梦圆最初投
身公益的想法。

接受简单的培训后，钟梦圆成为一名英语组的助
教。北京印刷学院位于南五环以外，钟梦圆所在的校区
离地铁站还有 3 公里距离，一整天的活动下来，疲惫是肯
定的，有时在回来的车上她都扛不住睡着了，但是，一想
起走进学校的那一刹那，孩子们欢呼着“老师来了”的兴
奋样子和他们在课间时四处寻找她的情景，下个周日的
早上，钟梦圆还是会按时起床，奔赴育才小学。

除了参加阳光志愿者服务，钟梦圆还和同学们一起
为农民工收集书报刊，在海淀工地进行农民工普法宣传
活动，到敬老院探望老人表演节目⋯⋯投身公益占用了
钟梦圆一定的课余时间，但她在学习上从来没有落后
过，还曾获得全校英语演讲比赛一等奖和配音比赛二等
奖。2012 年，由于各方面表现突出，钟梦圆被评选为北
京印刷“青春榜样”。

文/杨 蕻

米合伦沙，意为“温和的女孩”。空军驻疆某指挥
所通信营副连长米合伦沙·阿不都本人和她的名字一样
腼腆温和。多年来，这位美丽善良的维吾尔族姑娘，用
自己特有的方式书写感恩，反哺社会。

小学二年级时，米合伦沙的母亲突发脑溢血去世，
让原本拮据的家庭雪上加霜，10 岁的她不得已辍学在
家，承担起照顾两个弟弟和操持家务的重任。

原本无缘于校园生活的她，在“蓝天春蕾计划”的
资助下，又幸运地重返校园，她倍加珍惜来之不易的学
习机会，发奋努力，完成了小学直至大学的全部学业，
还被特招为空军军官。

在米合伦沙的记忆中，各级妇联、中国儿童少年基
金会、空军的叔叔阿姨们就是她强大的后盾，就是她上
学的希望，她既尊敬、感激他们，也希望自己以后能像
他们一样，拥有“无穷的能量”，去帮助更多的人。

“我是受过资助的苦孩子，我得到了关爱，我也要
让像我一样有困难的孩子们得到帮助、感到温暖。”米
合伦沙怀着一颗感恩的心，将自己感受到的温暖传递出
去。她从点滴善举开始，义务给村里孩子当家教，为同
伴分担家务、农活，开办汉语培训班，主动担任村里的
文化扫盲员⋯⋯

时光如流水般流逝，如今她的爱心已硕果累累：
那时每晚坐在破旧教室里听她讲课的孩子们，有的上
了师范学校，有的当了兵，尤其是当时她的“看门弟
子”们——“小巴郎子”尼扎提、祖克拉，如今都以
优异的成绩考入了新疆伊宁市重点中学，他们不仅学
习成绩名列前茅，业余时间也会像她当年那样给同学
们或孩子们辅导功课，这让米合伦沙内心感到十分的
欣慰和满足。

2009 年 9 月，已成为空军军官的米合伦沙作为
“蓝天春蕾计划”女童的代表再次来到北京，在人民大
会堂参加了空军第七次向“蓝天春蕾计划”捐款仪式。
在全国妇联组织的座谈会上，她了解到有一名叫党梦飞
的失学女童，爸爸是聋哑人，妈妈腿有残疾。小梦飞的
经历勾起她儿时的记忆。她暗暗发誓，一定要帮助小梦
飞，让她重返校园、快乐成长。

回到部队，她立即将 1000 元钱寄给了党梦飞，帮
她重新回到校园。后来，她又通过新疆维吾尔自治区妇
联和玛丽亚木、爱克旦两名失学儿童结了帮扶对子。如
今，每个学期，米合伦沙总会准时将 3 份资助款转交到
3个女孩手中，传递着一位“春蕾姐姐”的温暖情意。
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空军驻疆某指挥所通信营副连长米合伦沙:

“春蕾姐姐”传递温暖
本报记者 吴佳佳

北京印刷学院学生钟梦圆：

收获快乐的志愿者

人物小传

毛丰美，辽宁省凤城市大梨树村原

党委书记，在他担任全国人大代表22年

时间里，始终忠诚履职，所提近200件建

议和议案，全部涉农，其中一些得到中

央、省、市和相关部门的重视并被采纳，

推动解决了一批“三农”问题。自1980

年起担任大梨树村党支部书记，他带领

全村人艰苦创业几十年，将地处荒山的

大梨树村打造成人均年收入2万多元、

集体资产3亿元的富裕农村。2014年9

月26日，毛丰美因病医治无效逝世。他

用尽毕生精力，为“三农”建言，带领村民

致富，是村民衷心敬仰的好村官、好

干部。

图 ① 毛 丰 美 作

会议发言。

杨登峰摄

图② 毛丰美（左

一）到群众家中走访。

图 ③ 毛 丰 美 在

生病住院期间做议案

的准备工作。

图④ 毛丰美（右

一）在工作中。
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